

EL CORREO DE CANTABRIA.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

TODO POR LA MONTAÑA Y PARA LA MONTAÑA

Santander 8 de Diciembre de 1902

En Santander. 2'50 ptas. 1mestre

Fuera de la capital. 3

Ultramar y extranjero. 25 año

PAGO ADELANTADO

Núm. 147

AÑO XXI

ORDENANZAS MUNICIPALES

Las reformas que se tratan de introducir en las Ordenanzas municipales parecen el fruto de las desdichas.

Dios sabe el tiempo que hace que fué concebida la idea de reformar lo que viene a constituir, en cierto modo, un Código Local, que abarca casi por completo, la vida municipal en todas sus manifestaciones.

El Ayuntamiento tardó bastante en decidirse a someter la reforma de las Ordenanzas a informe de los empleados técnicos de la sección municipal de Obras.

Los técnicos por su parte no se dieron gran prisa en estudiar el asunto, sino que se limitaron a someterlo a conciencia, por este motivo tardaron nada menos que cuatro meses en emitir el informe que de ellos se solicitaba.

La comisión municipal de Policía es la que ha procedido con mayor actividad en el asunto.

Pocos días después de haber entregado los empleados técnicos su informe sobre las reformas que se trataban de llevar a cabo en las Ordenanzas, dicha comisión emitió el informe, presentándole inmediatamente a la aprobación del excelentísimo Ayuntamiento.

Pero la Corporación municipal, sin duda para compensar la rapidez con que procediera la comisión de Policía ha tomado el asunto con una calma rayana en la desidia. En tres sesiones consecutivas ha sido tomado el excelente y cómodo acuerdo de dejar el informe sobre la mesa.

Sin ir más lejos, en la última sesión o sea en la celebrada hoy hace ocho días, quedó pendiente sobre la mesa el señalamiento de día y hora para la extraordinaria, en que ha de tratarse de las precitadas reformas.

No porque consideremos al asunto de gran trascendencia, sino por el mal efecto que causa ver el modo con que se van dejando un día por otro las cosas, es por lo que consideramos conveniente que de una vez se señale el día en que han de ser discutidos los artículos que se tratan de modificar.

La costumbre de proceder con suma lentitud es vieja en nuestras Corporaciones, en que sirven de escarmiento los desengaños que ha traído consigo ese sistema de ir dejando que pase el tiempo.

Los asuntos deben de resolverse cuanto antes mejor, si son importantes porque lo son, y sino por quitarlos de en medio y poder dedicar la atención a lo que pueda venir.

Creemos que en la sesión que mañana celebrará el Ayuntamiento se tratará del asunto, en cuyo caso estimamos conveniente que de una vez se haga el señalamiento que se hayan pendientes las reformas de las Ordenanzas.

Ramillete Literario

VALOR ENTENDIDO

Te adoro, y tú bien lo sabes; lo sabes, mi dulce dueño; lo sabes, aunque mis labios decírtelo no supieron; y tú me adoras, bien mío, y yo sé bien que en tu lecho mi imágen idolatrada comparte a veces tu sueño... me adoras, y yo te adoro, y bien los dos lo sabemos: me lo dijeron tus ojos, mis ojos te lo dijeron; y aunque ante el mundo taimado fingimos no comprenderlo, y con amables sonrisas velamos nuestro deseo, tú enamorada me aguardas yo enamorado te espero, seguros de que a la cita ni tú ni yo faltaremos: te lo dijeron mis ojos, tus ojos me lo dijeron!...

E. Fernández Vaamonde.

LA REGIÓN DEL CANTABRICO

Seguramente que Jovellanos y los otros ilustres hijos del Norte que vivieron a principios del siglo XIX no conocerían a su país a principios del siglo XX, sin más que fijarse en la importancia que tienen obras recientes de tanta importancia como son los puertos de Pasajes, Bilbao, Gijón y Santander.

Al mismo tiempo que se han invertido cuantiosas sumas en las obras de aquellos puertos, se han invertido muchas otras en la creación de empresas que representan muchos capitales. Ya pueden llamarse antiguas por la fecha de su fundación las industrias de fundición de hierro, como la Felguera, Mieres, Real Compañía Asturiana que vivén prósperas y que dan señales de poder seguir haciendo buenos negocios que han de reportar riqueza en abundancia al Principado de Asturias.

En Asturias ha tomado mucho desarrollo la explotación de las minas de carbón. En Asturias existen la algodonera de Gijón; Aguila Negra, fábrica de cervezas; la Industrial Asturiana, de Infiesto; Moreda, fundición de hierros y aceros de todas clases, etc. Trubia sostiene dignamente su renombre, fabricando cañones con los adelantos que la ciencia ha conseguido. Así se ve que de Asturias salen lingotes, planchas, carriles y material de puentes. Con multitud de industrias, que no es fácil enumerar, puede decirse que es posible formar un cuadro industrial que sirva de estímulo y ponga de manifiesto cuanto es posible hacer por el pueblo asturiano.

Conviene consignarlo, por lo mismo que en Asturias es siempre nota característica señalarse los habitantes por sus entusiasmos nacionales, sus predilecciones regionales y la sensatez con que se sustentan las opiniones sociales.

La provincia de Vizcaya compite noblemente con la de Oviedo en el progreso de los intereses materiales. Para comprenderlo así, basta con fijarse en la colosal obra de la ría de Bilbao, en los atrevimientos de defensa y abrigo del Abra. En el pensamiento de aquel magnífico puerto, que tomó forma a fines de 1877 y desarrollo en el año 1879, y que en el año 1890 podía ya hablarse de la realización del puerto exterior. Siendo un hecho el corte de Elorrieta, mejora de la mitad superior de la ría, dragado y la dársena de Aspe, todos ellos proyectos de mérito extraordinario que, realizados, significan laboriosidad, dinero y ponerse en condiciones de alternar bien con las naciones extranjeras.

Millones de pesetas gastados reproductivamente ponen al puerto de Bilbao entre los primeros para el comercio internacional, que es el del porvenir, y demuestran cuánta riqueza atesora Vizcaya.

El año 1902 han visto poner la última piedra de su puerto los bilbainos.

Lección ésta que debe ser imitada, y que lo está siendo realmente en la provincia de Santander. La importancia que tiene ésta se ha revelado con reconocer la necesidad de enlazarla por ferrocarril con sus vecinas del litoral. Unos 120 kilómetros de línea férrea han unido a Santander con Bilbao, por el camino más fuerte que lo tuvieron hasta ahora. Si es exacto el cálculo, posee la provincia de Santander 5.468 kilómetros cuadrados de superficie ó sea una centésima parte de nuestro territorio peninsular. Resulta, pues, que la provincia santanderina tiene en kilómetros de ferrocarril y de carretera una ventaja sobre la mayor parte de las regiones de España. Sólo el ferrocarril llamado Cantabrico puede contribuir a aumentar mucho las buenas relaciones entre Santander y Asturias.

De la provincia de Guipúzcoa se han publicado recientemente datos que prueban el vuelo que ha tomado la riqueza en San Sebastián. Merece llamar la atención el movimiento que distingue a la Sucursal del Banco de España en San Sebastián, cuyos balances rivalizan con los mejores. Notable es el aumento de casas, y aún de barrios que embellecen la ciudad donostiarra. Mérito

to tienen todos y muchos edificios públicos de la Administración provincial, de enseñanzas especiales y de cultura general. Población como Tolosa está enriquecida con la fábrica de papel La Esperanza, con la fábrica de boinas tan acreditada. Si nos fijamos en el carácter hospitalario de los caseríos de los alrededores de San Sebastián, en los recursos que esta capital tiene para nacionales y extranjeros, vemos claramente que las cuatro provincias cantábricas están en prosperidad.

Esta es la impresión general.

Con puertos de primer orden, con muchas vías de comunicación, con subsuelo rico, con capitales importantes, con poblaciones de buen régimen municipal, con perseverancia en los trabajos intelectuales y manuales, con moralidad y subordinación social, habiendo orden y paz, las cuatro provincias mencionadas teniendo líneas de vapores que navegan de Hamburgo a Nueva York, de la costa cantábrica a las costas de Francia y de Inglaterra; las otras regiones españolas por vía terrestre y por cabotaje, importando y exportando con San Sebastián, Bilbao, Santander y Asturias, es de esperar que aumente el bienestar general a poco que ayuden los políticos.

Anselmo Fuentes.

THE LUGO GOLDFIELDS LIMITED

IV

La ignorancia es una mala cabalgadura que hace parecer ridículo al que monta en ella y al que la guía.

Mahoma.

Expresada mi opinión acerca de los Directores voy a dedicar el presente artículo a don Juan de Callejón, eco, ó más bien fonógrafo, de alguno de aquellos señores, pero con los cilindros en no buen uso y seguramente muy mal impresionado.

Este señor a quien aquí nadie conoce, excepción hecha de uno que tuvo la suerte de venderle sus acciones, me ha dedicado dos largos escritos, el primero ya contestado, y me ha hecho conocer, con sentimiento, que no discute la buena fé.

Ya demostraré esto de modo bien cumplido.

Si ese señor, como dice, no tuvo idea de sostener discusión alguna, pudo y debió omitir mi humilde nombre, evitando así que yo me viera obligado a contestarle.

Si el negocio le parecía bueno limitárase a pagar y asunto concluido. Eso, al menos, hubiera hecho yo en su caso. Más mi situación es muy distinta. He ejercido, dentro de la Sociedad, un cargo de confianza, soy conocido de la casi totalidad de los accionistas españoles y muchos de ellos, por mi sólo nombre y por ser yo delegado, se han suscritos y han pagado. Ni tal sucede al señor Callejón ni, por ser aquí desconocido, pueden tomarse en consideración sus alegatos. En cambio, yo tenía que cumplir el deber moral de dar a conocer la renuncia de mi cargo y los fundamentos en que la apoyaba. Hay, pues, diferencias esenciales en nuestras respectivas posiciones.

Si alguien se ha tomado el trabajo de remitir al señor Callejón mis anteriores artículos, habrá visto, por el segundo, que antes que la Memoria a que él se refiere hubo otra, que fué la que sirvió de base para la suscripción, que sólo de oro nos hablaba. No conocía el señor Callejón este documento? Pues permítame que le diga que debió enterarse antes de escribir ex-cathedra.

Pero quiero ir más allá; quiero concederle algo, ya que tanto me veo precisado a negarle; quiero que si el oro ha sido sustituido por otros metales se proceda a la explotación de éstos y quiero más todavía: quiero que antes averiguemos si es verdad que esos metales existen en condiciones de explotabilidad. Cree el señor Callejón que sí? Pues yo, francamente, y no se ofenda, no puedo dar crédito a su palabra honrada. Y no puedo dárselo, no solo porque no tengo el gusto de conocerle sino porque no puedo, siquiera, ostentar un título que le suponga suficiencia.

Pues qué, no hemos visto que los mismos que antes firmaban y afirmaban que había oro, en no pequeñas cantidades, en la "Eva," y "Paquita," ahora confiesan que no lo tienen, ó, si existe, en cantidades insignificantes?

Porqué de los dos ingenieros que al principio dictaminaron no se ha vuelto a mencionar a uno de ellos, a Mr. F. Nugent Cosby? Es que los señores Percy J. Ogle y Compañía, que han fracasado, que se han equivocado, siguen inspirándole omnimoda confianza? Yo declaro, con toda ingenuidad, que a mí no me la inspiran, y, aparte la razón expuesta, no será difícil que a este propósito se encamine uno de mis sucesivos escritos.

Si tenemos en las minas un ingeniero que cobra 600 libras anuales de sueldo, Mr. J. M. Beckwith, porqué no ha dado a conocer su opinión al Consejo y éste a los accionistas? Semejante hecho es uno de tantos que no acierto a explicarme, sin duda por lo limitado de mi inteligencia.

Copia el señor Callejón párrafos, y en varias ocasiones renglones solo, de la última Memoria para hacernos creer en la bondad de las minas.

He de pasar por alto todo lo que pone en boca de los directores por dos motivos: primero porque a esos señores, ya lo he dicho bien claro, no les reconozco conocimiento alguno en el negocio de que se trata; y segundo porque dado el criterio que tengo formado del asunto, si la Sociedad Lugo Goldfields ha de continuar, ó sobramos muchísimos accionistas españoles ó sobran todos esos directores que en tan abierta pugna y tan patente contradicción están con nosotros, Cuando los de arriba pierden, por uno ú otro motivo, la confianza de los de abajo la dimisión, si no la presentan, se les impone. No hay, no puede haber, otro camino.

Y ahora, para que el señor Callejón no crea que rehuyo tocar todos los puntos que él trata, examinaremos la última opinión de los señores Percy J. Ogle, pero sin olvidar, ni por un instante, que yo no puedo ya asentir a lo que estos señores manifiesten. Qué dicen, en sustancia, de "Eva," y "Paquita," y por consiguiente de sus ampliaciones "Nicolasa," y "Mercedes? Que hasta hoy no existe masa de mineral que pueda explotarse con provecho. Dice, también otra cosa y no están en lo cierto: que un rendimiento de oro bastante pequeño, siempre que fuese constante, bastaría para realizar utilidad. No estoy conforme. Con un grano, dos y tres sería una verdadera locura emprender la explotación, ya que los gastos superarían a los ingresos.

Qué opinan de "Eugenie Olga"?—"Se ha encontrado oro en todos los lavados y parece que su cantidad aumenta gradualmente..." y añaden que a fin de averiguar la cantidad y valor de los aluviones conviene practicar sondeos que permitan determinar si estaría justificado establecer una instalación en grande escala.

De la "Anita," nos dicen que una muestra característica ha dado sílice y azufre en gran cantidad, hierro en regular, cobre y manganeso en pequeñísima, oro y plata inexpressadas y algo de plomo y zinc, aunque hasta ahora la cantidad descubierta del primero no es importante.

Luego añaden que es de creer que se descubrirá una buena masa de mineral. Es decir, nada de suposiciones y tiempos futuros. Nada de afirmaciones ni tiempo presente.

Para vaguedades y suposiciones están los tiempos y los accionistas.

Como supongo que el azufre y el hierro no son por hoy explotables, dada su cantidad y la situación geográfica que la mina ocupa, ¿que es lo que queda de la tan decantada "Anita"?—Solamente el zinc.—¿Vale ella el capital invertido y a invertir? Esto es lo que precisa aclarar, pero con toda evidencia, no con un creí ó un pensé.

A las otras minas, a las nuevas, no quiero referirme, no me he referido tampoco anteriormente, y la razón es sencilla por demás. Teníamos siete minas y a esas siete tenían que contraerse los trabajos. Siendo

Sección de noticias.

El señor Gobernador civil ha dirigido una circular á los Alcaldes para que comuniquen á este Gobierno el nombre de los maestros que no se hallan al frente de sus escuelas y el de los que desempeñan cargos ajenos por completo á la enseñanza.

El viernes por la mañana tuvo lugar la conducción del cadáver del desgraciado obrero Serafin Gonzalez Bilbao, que falleció en el Hospital a consecuencia de las gravísimas lesiones recibidas al ser arrollado por una de las máquinas del ferrocarril de Santander á Bilbao.

El cortejo fúnebre partió de la calle de Castilla, donde habitaba el finado. Presidieron el duelo el Alcalde, señor San Martín, y el concejal señor Gonzalez, y formaban el acompañamiento más de mil personas, en su mayoría obreros.

El acto resultó una imponente manifestación de duelo.

En el Hospital se recogió el cadáver, siguiendo la comitiva hasta el cementerio de San Fernando, donde se despidió el duelo.

Garganta, voz y boca, se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro. En farmacias 1'50 pesetas caja; por 2 las remite el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

Han sido admitidas las renunciaciones de las minas Quico, número 8.841 y Urdiales, número 5.934, presentadas por los interesados.

Se han declarado sin curso y fenecidos los expedientes de los registros Aurora, número 8.180; Amalia, 8.845; Trafalgar 9.182; La Hiedra, 10.274 y Aumento á San Martín, 10.275.

En estos últimos días el mar ha arrojado á las playas del Sardinero, Quebrantas y Somo, así como en la parte de costa comprendida entre la Virgen del Mar y Cabo Menor, gran cantidad de avellanas, limones, manzanas, cajas de velas y otros efectos, de los cuales se han aprovechado algunos vecinos de los pueblos inmediatos á la costa.

Dichos efectos se supone procedan de algún buque naufragado que se vió en peligro, á causa de los temporales de los pasados días, y tuvo que alijerar la carga.

La Comisión provincial ha acordado anunciar la subasta para la impresión del Boletín Oficial por el término de dos años.

Los vinos olorosos CERRON ALTO y J. C. W. C. de la casa de don Pedro DOMÉCO, de Jerez, gozan de fama universal por sus admirables cualidades.

Se interesa la presentación en el negociado de Quintas de este Ayuntamiento de Jose Santiago Incógnito, soldado que fué del primer batallón del regimiento infantería de Ce Tarragona, número 67 (afecto al de Cuenca, número 27); José Gutiérrez Ivero, del primer batallón del regimiento infantería del Principe, número 3, y de Benjamin Martinez Mayo, del regimiento infantería Reserva de Santander, número 85.

Por reales órdenes de 2 del actual han sido trasladadas respectivamente á los Juzgados de Ramales y La Cañizo, don Joaquín Lacambra y Brun y don Alejandro Nicolás de Aguirre y del Rio.

En la función religiosa que este año ha de celebrarse en el pueblo de Muriedas, en honor de la Purísima Concepción, se estrenará una misa escrita expresamente para tan solemne acto por el conocido tenor que fué de esta Catedral don Antonio Barros. La misa será cantada por el Orfeón de Muriedas que dirige el señor Barros, cuya masa coral ha hecho grandes progresos, mereciendo plácemes por ello su director sino también el digno párroco señor Escudero y el señor don Gerardo Gutiérrez, ponan de su parte cuanto le es dable con objeto de proporcionar á los jóvenes de aquel pueblo distracción tan agradable é instructiva.

Dos señaladísimos triunfos ha alcanzado en las dos últimas noches el eminente barítono señor Giovachini.

El primero cantando y accionando el Rigoleto de Verdi de manera que no le hemos visto nunca en Santander.

Teniamos excelentes noticias de este notable artista en dicha ópera; así lo manifes-

tamos en el número anterior, y á fé que no nos habian engañado, pues desde su salida á escena estuvo admirable escuchando continuados aplausos; pero donde se desbordó el público con estruendosas palmadas acompañadas de bravos fué en el hermoso final del tercer acto, dicho con tal valentía y afinación que por las insistencias de los concurrentes se vió obligado á repetir el duo con la tiple, escuchando por segunda vez otra ovación.

La señorita Lopategui que le acompañó estuvo también felicísima, participando de las ovaciones tributadas y merecidas además de la que se le hizo en el aria del segundo acto.

Los demas acompañantes, excepto el tenor señor Quadri muy aceptables y los coros y orquesta muy bien.

La segunda ovación la recibió anoche el señor Giovachini en Los Payasos que fueron cantados como la primera noche, y dicho el aviso de la función con tal gusto que volvió á escuchar los entusiasmados bravos de la noche anterior.

El señor Iribarne escuchó también aplausos así como la señorita Lacambra, habiéndolos escuchado primero en Cavalleria Rusticana la notable tiple dramática señorita Petrowski.

Para hoy están anunciadas las funciones siguientes:

Por la tarde, á las tres y media, Cavalleria Rusticana y Los Payasos.

Por la noche, á las ocho y media Rigoleto.

Mañana se cantará la ópera Ernani y el miércoles la grandiosa ópera La Africana.

La Ultima Moda publicacion del núm. 778 (30 de Noviembre) 46 elegantes modelos de trajes y abrigos novedad. Con las respectivas explicaciones reparte un figurin acareta, un pliego de novela, una hoja de dibujos para bordar y un patrón cortado.

Precios: cada número 1'00 2.ª Edición, 25 céntimos. Completa, 40.—Trimestre: 1.ª ó 2.ª Edición, 3 pesetas. Completa, 5.—Velezquez, 42, hotel, Madrid.—Se remiten gratis números de muestra.

El sábado último fué presentada ante el juez de primera instancia la demanda de la Sociedad "Bernilla", pidiendo la nulidad de dicha Sociedad y la indemnización que proceda por los gastos causados en su construcción.

Desde pasado mañana, pueden presentarse á cobrar en la Tesorería de Hacienda, los poseedores del número 30.267, premiado con el segundo premio en el último sorteo.

Se ruega á los individuos en situación de licencia ilimitada y en reserva que residan en la demarcación del puesto de la guardia civil de esta capital, se presenten al sargento del mismo, para un asunto que les interesa.

LOS CONSTANTES ESTUDIOS DEL Dr. Casile ha dado por resultado el descubrimiento de sus portentosos medicamentos que curan infaliblemente todas las afecciones del pecho y en especial la tisis y todas las enfermedades del estómago. Para mas detalles léase en 4.ª pagina Los adelantos de la ciencia.

Ha sido nombrado oficial de cuarta clase de la Administración de contribuciones de esta ciudad don Francisco Puigcerver, que sirve en la de Avila.

Después de la cura, el pago es cosa comoda para todos y asegura á los enfermos la tan anhelada salud. Para mas detalles léase en 4.ª pagina Milagrosos conflictos ó inyección antiveneréas y Roob antisifilítico COSTANCI.

Ayer telegrafio al nuevo ministro de la Gobernación el señor Galán y Castillo su irrevocable dimision de Gobernador civil de esta provincia.

Se ha recibido en Bilbao una carta del vicecónsul español en Swansea, confirmando la pérdida del vapor Neptuno, acerca de cuya pérdida da las siguientes noticias:

«El dia 23, á las once de la noche, poco mas ó menos—dice la carta—el timón sufrió averias por un gran temporal que reinaba y durante 36 horas consecutivas fué inabordable y expuesto á las furias del mar cuyas olas rompieron primero las chimeneas ó tubos de ventilación, y por más esfuerzos

y reparaciones que se hicieron, la mar rompió una de las puertas de un costado y luego una escotilla de modo que el agua entraba por varias partes hasta sumergir el vapor, cuyas calderas sufrieron una explosión por contacto del agua.

El dia 25, á eso de las once y media de su mañana, sólo dos botes pudieron echarse al agua, uno con los cinco salvados y otro con otros tripulantes, pero hoy no podemos saber de ellos.

El buque inglés titulado Bryngmer, de la matrícula de Swansea, recogió á estos cinco hombres el dia 30 y los ha desembarcado aquí anoche, de modo que esta mañana se han presentado en este viceconsulado.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la Hemocranina del doctor Caldeiro. En farmacia caja 3 pesetas; por 3'50 el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

Busca usted el camino corto?



Madrid 30 de Marzo de 1902.

Mi hija Jacinta, desde su más tierna edad ha sido sumamente débil y delicada, al punto que, con su desgano y su crecimiento rápido se anemio completamente. El médico le recetó el aceite de hígado de bacalao; pero no pudiéndolo soportar, se le substituyó por la Emulsión Scott, la que tomó en seguida con mucha afición. Desde las primeras tomas, sus benéficos efectos fueron visibles; así continuando su uso, la niña fué recuperando apetito, carnes, buenos colores y en fin un estado de salud perfecto. De Vds. atento S. S.

F. GRACIA SÁNCHEZ. Carolinas, 8.

Anemia es un mal que suele durar meses, á veces años. La debilidad que resulta de la anemia, cede sólo á ciertos medios, el medio más rápido, como dice el señor Sánchez, es la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente conocido en España. El señor Sánchez halló el camino corto para abreviar los sufrimientos de su hija desde el momento que le propinó la Emulsión Scott. Si Vd. no quiere curarse, siga tomando lo mismo que ahora; si Vd. quiere curarse, tome La Emulsión Scott.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y substituciones no curan.—Aparentemente todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

Ayer se celebró en el Instituto Carballo la primera conferencia de la serie anunciada por la Sociedad Centro Montañés.

El presidente señor Polidura abrió el acto manifestando que al hacerlo cumplía con el acuerdo de la Sociedad, de crear un Ateneo donde pudieran ilustrarse los socios, pasando al mismo tiempo ratos agradables.

Seguidamente hizo uso de la palabra el señor Agüero, don Tomás, pronunciando un brillante discurso en el que expuso los propósitos que guían al Centro Montañés, siendo muy aplaudido á su terminación.

Acto seguido ocupó la tribuna el condecorado señor Garcia del Moral, versando su oratoria sobre el grandísimo perjuicio que por todos los conceptos produce el alcoholismo, añadiendo que por todos los conceptos se debe combatir este vicio como le combate la prensa hasta lograr desterrarlo, puesto que es una vergüenza que Santander ocupe el primer lugar en la estadística de los alcoholizados.

Después se extiende en otras consideraciones

as otras de reciente donación en aquellas debe haberse empleado el metálico desembolsado. ¿Cuántas de las siete han dado yasco! Digase paladinamente. ¿Con qué dinero se han hecho labores en las otras? No es de creer que sea con los fondos sociales, ya que ello entrañaría el absurdo de explorar cierto número de minas sabiendo, a priori que no habría, más tarde, dinero para explotar. No creo, tampoco, que los directores, sin contar con los accionistas, se atrevieran á tanto.

Si "Anita" vale los sacrificios hechos y los que aún faltan, por qué no proclamarlo, urbi et orbi, y demostrarlo.

Si así no sucede, por qué no se entona el confiteor y por qué no se llama á los interesados, se les dá cuenta de lo que pasa y se les pide su opinión y su consejo? Esto es lo que procede y esto es lo correcto, segun yo veo las cosas.

Este artículo va tomando extensas proporciones y véome obligado á terminar, pero antes he de hacer honor á la palabra empeñada.

Dije al principio que el señor Callejón no procedía de buena fé y me incumba demostrarlo.

Ni siquiera quiero inculparle porque una de sus citas respecto á "Eugenie Olga", la deja incompleta, pues quiero suponer que ineliberadamente.

Vamos á lo importante. En su primer escrito el señor Callejón dijo—con una intención que le perdoné, pues de sobra sabía que no podía ser de él—que, aunque liberadas, tenia yo dos mil acciones.

Confesé, al contestarle, que no estaba alejado de la verdad y adicione que, desgraciadamente, tambien las tenia de pago, poniendo, unas y otras, á su disposición, con una bonificación de cincuenta por ciento. Qué ha replicado el señor Callejón?—Que no le conviene—por lo que sea—aceptar mi proposición de venderle mis acciones LIBERADAS ¿Por qué no termina la frase diciendo ni las pago? Es mucho descuido y mucha inadvertencia dos omisiones acerca de un mismo extremol

Cuidárase de esto en vez de citar, á destiempo, á Hamlet, el personaje de Shakespeare, cuya es esta frase: "el tiempo está fuera de sus goznez, y tuviera presente, con Byron, que "cuando el cazador cae los perros pierden la pista,"

Carlos Saro.

ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX ZORRILLA

Parece ser de mal agüero, dice un distinguido escritor, inspirarse por vez primera al borde de una tumba y dedicar las primicias de la inspiración y del genio á la desgraciada memoria de un suicida. Pero como si Dios, al borrar un talento del mundo de los vivos, se hubiese complacido en legarle otro más poderoso y fecundo, al caer sobre la tumba de Larra el último puñado de tierra que debia de ocultar para in æternum sus restos mortales, brotó de entre la muchedumbre un jóven, casi un niño todavia, que dió á conocer allí los primeros destellos de su imaginación ardiente y que fué más tarde el gran coloso de la literatura española contemporánea: Zorrilla.

El poeta que supo unir la dulzura de Garcilaso con la profundidad de talento de Victor Hugo, nació en Valladolid el 21 de febrero de 1817.

Don José Zorrilla vivió dedicado por completo al cultivo de la poesia, pasando grandes vicisitudes, que en parte hizo constar en sus Recuerdos del tiempo viejo.

Cantor romántico de nuestras glorias y de nuestras leyendas nacionales, autor dramático de extraordinario número de obras, con razón pudo asegurar uno de sus biógrafos, que el acto de su coronación en Granada el dia 24 de junio de 1889, al colocar en su frente la corona de oro, bien pudo hacerse "á nombre de 60 millones de hombres que hablan el español, cuyo corazón ha llenado de ternura y cuya fantasia espléndidamente ha deleitado.

Los Cantos del trovador, los Romances, las Leyendas y Tradiciones, el poema Granada, y muchos de sus grandes dramas, sobre todo el Don Juan Tenorio, son las obras más admiradas del inmortal poeta.

Zorrilla murió en Madrid el 23 de enero de 1893.

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callo, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general se curan pronto tomando el acreditado

ciones y termina su discurso leyendo un precioso cuento inglés sobre el mismo asunto

El señor García del Moral fue muy aplaudido,

La próxima conferencia tendrá lugar el día 21 del corriente.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilaro Prados, situado en la calle de Daoiz y Velarde, número 15.—Servicio económico á domicilio.

El día 31 del actual caducan los siguientes efectos timbrados:

Papel clases I.^a á II.^a, excepto de oficio para tribunales; papel timbrado judicial, clases 7.^a á 13.^a, ambas inclusive; pagarés de bienes de amortizados; papel de pagos al Estado; contratos de inquilinato y timbres móviles.

El Ayuntamiento de Laredo anuncia para el día 4 de enero próximo la subasta de las obras de saneamiento de los solares no vendidos, de las manzanas 2 y 3 de la zona de Ensanche de aquella población.

El presupuesto asciende á 1.538 pesetas.

Despachos telegráficos

Madrid 7

El nuevo Gobierno tiene propósitos muy halagüeños.

El señor Villaverde piensa confeccionar un presupuesto que llama de regeneración, con el cual desaparecerá el déficit y mejorarán los tipos de cambio.

El señor Sanchez de Toca proyecta llevar á cabo inmediatamente la construcción de la escuadra y el señor Dató se propone introducir amplias modificaciones sociales.

Hoy han sido firmados por el Rey 38 decretos.

Mañana tomaran posesión de los ministerios de Marina y Agricultura los señores Sánchez de Toca y marqués de Vadillo.

En Mallorca ha causado muy buena impresión la subida de los conservadores.

Dicen de París que siguen las congestiones por efecto de los grandes fríos.

La prensa francesa ha acogido muy bien la solución de la crisis.

De los Gobernadores nombrados 18 son gamacistas.

Ha sido firmado el decreto restableciendo el Tribunal gubernativo de Hacienda.

Los ministros han acordado suprimir las ampliaciones del Consejo, haciendo figurar en la nota oficiosa todos asuntos de que se trate.

En el Consejo de ministros celebrado esta tarde, el señor Silvela dió cuenta de que el general Linares aceptaba la cartera de Guerra.

Acordose dar el martes cuenta á las Cortes de la constitución del Gobierno y leer el decreto de suspensión de las sesiones.

Quedaron acordados también los nombramientos de todos los Gobernadores y altos cargos de administración y ministerios.

Telegrafian de Nueva York que Mr. Cambon, nuevo embajador de Francia en Madrid, ha embarcado ayer con rumbo á Europa.

El señor Mellado ha presentado la dimisión del cargo de Gobernador del Banco de España.

Han tomado posesión de sus respectivos ministerios los señores Villaverde y Alende Salazar.

PROBAD EL COGNAC DOMECCO de Santander.

Destilado con vino puro de jerez, es el mejor y único; gran premio. Concurso de analisis.

PARIS 1900

RESTAURANT EL CANTABRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ socio gerente que fué de La Villa de Suances Calle Hernan Cortés (Plaza Nueva)

PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO TELEFONO NUM. 209

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA SERVICIO A LA CARTA COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES

Plato del día: Filetes de cerdo á la Robert.

GRAN ALMACEN de MÚSICA, PIANOS, HARMONIUMS, etc. VIOLINES y demas instrumentos de cuerdas Accesorios y útiles, FONOGRAFOS Y CILINDROS.—PIANOS MARISTANY á plazos.—Alquileres.

SATURNINO OMENACA Puente, n.º 4, entr.º Tel. n.º 275.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo **EL AIBAF SERDNA** (Anagrama de ANDRÉS Y FABIÁ, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

Descubrimiento importantísimo



Por fin llegó á España la especialidad única en su género, del eminente Doctor Mr. A. Charles Lambert de París. Dicha celebridad analizando una infinidad de yerbas medicinales de la India, y después de profundos estudios llegó á obtener el completo resultado que mediante una cuidadosa combinación de dichas yerbas pudo obtener un maravilloso específico que en muy pocos días cura radicalmente cualquiera purgación crónica ó catarro de la vejiga ó restringimiento uretral etc.

También el Elixir Indiano de dicho Doctor, es un específico maravilloso y eficazísimo para la completa destrucción de todo báculo sífilítico por cónico que sea ó hereditario. Este maravilloso producto químico que bien se puede llamar milagroso, compuesto exclusivamente de vegetales, evita los perniciosos efectos del Iodo ó del Mercurio, siempre dañosos á la salud y cuyas consecuencias se resienten en la edad adulta y en la vejez, causando fuertes dolores reumáticos y abatimiento general.

Todo se puede evitar con el nuevo descubrimiento del Dr. M. A. Charles Lambert de París. Cada caja de Pildoras pesetas 4'50; cada frasco de Inyección 3'80, y cada frasco de Elixir 3'80, de venta en todas las buenas farmacias, en Santander en la del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo.

Depósito General: Calle Aragón 402 BARCELONA.

PEDRO DOMECCO

Cosechero, Almacenista y Extractor de Vinos

JEREZ DE LA FRONTERA

CASA FUNDADA EN 1730

Autorizada para el uso de las armas reales por Real Orden de 18 de Octubre de 1824.

Destilador de Aguardiente puro de vino, estilo COGNAC FINE HAMPAGNE

MARCAS: Una, Dos y Tres cepas, y Extra

Pedid especial mente

COGNAC DE PEDRO DOMECCO

en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurants, exigiendo las etiquetas UNA, DOS, TRES CEPAS, EXTRA y FUNDADOR, con su escudo de armas.

más tiempo al lado de aquella mujer adorable cuyo seductor encanto penetrávale cada vez más profundamente.

Entonces comenzó un lento paseo bajo los copudos árboles, en medio de una soledad y una calma sólo turbadas por la presencia de Clarita y de su amigo Musko.

—Si no he comprendido mal—dijo ella—os refugiabais en la soledad, porque el mundo no ha respondido desde un principio á vuestras aspiraciones, y porque ha opuesto á vuestras franqueza y lealtad la perfidia y el disimulo. Algo herido, desilusionado, sobre todo, os habéis recogido en vos mismo, encerrando vuestra confianza con triples cadenas. Habis tenido razón, y reconozco que, para conseguirlo, habreis sufrido mucho. Más ¿no creéis que otros hayan podido sufrir más que vos, por causa de esa maldad y de ese egoismo mundanos?

—¿Quiénes, señora?

—Los que, colocados por su nacimiento en la cumbre á que aspirábais, han sido arrojados de ella por el odio de los malvados. Acusáis al

El asunto no podría tener más venturoso desenlace. Para añadir yo algo á la satisfacción general y evitar á Clara que sienta deseos de montarse en Musko, le prometo regalarle un caballo lo antes posible, quizás á últimos de semana.

—¿De veras? ¿Y habrá alguno á propósito?

—Mandaremos que lo hagan.

Y mientras que la niña se entregaba á demostraciones de alegría, en las cuales Musko tomaba una parte poco tranquilizadora para los arbustos y las flores, la de Villemor proseguia, dirigiéndose á Pascual.

—El sol declina. Es la hora en que Clara y yo damos un paseo alrededor del parque; si queréis acompañarnos, continuaremos filosofando sobre el egoismo humano y las amarguras de la vida, grave asunto que las fantasías ecuestres de mi hija han interrumpido bruscamente.

Pascual se inclinó, sintiéndose dichosísimo ante esta proposición, que iba á permitirle estar

—Y bien, señorita...

—Perdonadme que tome la palabra en tan grave debate—dijo Pascual sonriéndose—pero voy á permitirme erigir en principio, que una causa defendida con tal acierto y gracia, merece toda la indulgencia del tribunal, cualquiera que sean las culpas del acusado. Ahora bien, como en el caso presente, las culpas son problemáticas, estimo que, sin hablar siquiera de indulgencia, los jueces, hallándose desarmados...

—¡Oh! Vais demasiado lejos, señor—dijo la madre, con afectada gravedad.

Clarita seguia impasible la discusión, su brazo izquierdo apoyado en el cuello de Musko, sus rasgados negros ojos inmóviles y su boca graciosamente contraída por una espiritual sonrisa que vagaba por sus labios, más frescos y suaves que la epidermis de una roja cereza.

—En ese caso—prosiguió Pascual—sí, á pesar de todo, los jueces tienen algún escrúpulo, pido que, por excepción y atendidas las circunstancias de la causa, se sobresea ésta.

Los adelantos de la ciencia



DOCT. NICOLA CASILE
Inventor de los renombrados medicamentos CASILE

han logrado que el doctor Casile de Nápoles descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma (sufocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir **no más tisis**. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que purarse porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados **Confites Casile** que asociados á las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos.

Después de largas experiencias compusimos el **Bálsamo Casile** que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son **atonía** (debilidad de estómago), **digestiones laboriosas ó difíciles**, **pirosis ó acedias**, **inapetencia**, **gastralgias**, **dilatación**, **catarros**, **úlcera**, **hiperclorhidria** y toda clase de **dispepsias** haciendo desaparecer al momento los **vómitos**, **ardores** y **pesadez**, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.
Precios de venta: Perlas Casile, 5 ptas., Confites Casile, 5 ptas., Bálsamo Casile, 5 ptas. De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor Diputación 435, Barcelona. En Santander en la del doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo.

MILAGROSOS CONFITES ANTIVENÉREOS



Inventor de los renombrados medicamentos COSTANZI
Calle Diputación 435 BARCELONA

Roob Antisifilítico Inyección Vegetal **COSTANZI**

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado que para curar radicalmente los estreñimientos uretrales (estrechez), flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, esquizos uretrales, purgación reciente ó crónica, gota militar y demás infecciones gónico-uritarias, no hay medicamento más milagroso que los **Confites** ó **Inyecciones Costanzi**. También certifican que para curar cualquier enfermedad **sifilítica**, en vista de que el lodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el **Roob Costanzi**, pues no solo cura radicalmente la **sifilis** si no que destruye los malos efectos que producen esas sustancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos, mediante el trato especial con él, admite á los increíbles que pago una vez curados. Confites antivenéreas para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico pesetas 4. De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor Diputación 435, Barcelona. En Santander en la del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo.

« Si teneis tos, tomad Pastillas Géraudel. »

Esta frase se ha hecho popular y ha dado la vuelta al mundo demostrando la eficacia de las

Pastillas Géraudel

Maravillosas para curar

Constipados, Tós nerviosa, Larinjitís, Ronquera, Irritación de pecho, Catarro, Asma, etc., etc.

Indispensables á las personas que se fatigan al hablar y á las que durante su trabajo habitual están expuestas á la intemperie del aire ó respiran polvo ó vapores irritantes.

Muy necesarias á los Fumadores.

Cada estuche con 72 pastillas, contiene instrucciones sobre la manera de tomarlas. En todas las Farmacias.



Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.
Farmacia: León 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

EL PORVENIR

Médico-Farmacéutico

MONTEPIO SIN GRAVAMEN

Para Médicos, Farmacéuticos, Dentistas, Practicantes y Profesoras en Partos.—Se remite gratis á toda España.

Pídase á la Administración y Redacción, Corredera Alta, 3, Madrid. Toda la correspondencia al Director.

VINO Y JARABE DE DUSART

El **Lacto-Fosfato de cal** contenido en el **Vino y Jarabe de DUSART** es un reparador de los más enérgicos. Afianza y endereza los huesos de los niños **raquíticos**, evita el torcimiento de las piernas, devuelve el vigor y la actividad á los **adolescentes** decaídos y **linfáticos**, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios.

Las mujeres **embarazadas** que recurren al **Vino ó Jarabe de DUSART** soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El **Lacto-Fosfato de cal** dado á las **nodrizas** enriquece su leche, preserva y cura á los niños de la **Diarrea verde** y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la **dentición** se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el PURGANTE —de ANORES Y FABIA—

Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente:

Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo, Vaidos, Vómitos, Estreñimiento dolores de cabeza, y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas caja.



Inofensivo, suprime el Copáiba, la Cubeba y las inyecciones. Cura los flujos en

48 HORAS

Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga; Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria. Cada Cápsula lleva el nombre MIDY

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias.

—Eso no sería muy correcto; pero en fin, si los acusados no insisten en que se les juzgue...

—Yo no insisto—declaró vivamente Clara.
—Musko tampoco.

—¡Pues asunto concluido!

A esta palabra, Clara prorrumpió en gritos de alegría, y palmoteando, se echó en los brazos de su madre, abrazándola locamente. La de Villemor le devolvía sus besos con pasión, demostrando cuánto amaba á aquella niña, en cuya adorable cabeza había depositado todo su amor, su gozo todo y tal vez su vida entera.

Pero no tardó en poner fin á las exuberantes efusiones de Clara, diciéndole:

—Vamos, niña, sé razonable y da las gracias al señor, cuyas decisivas observaciones han precipitado una conclusión que tanto parece agradarte.

Clara miró á Pascual algo dudosa, con una expresión inquieta en sus ojos.

La de Villemor pronunció algunas palabras al oído de su hija.

Al punto avanzó Clara hacia el joven, presentándole la frente, mientras que le decía con cariñosa entonación:

—¡Ah! Os doy muchas gracias, muchas.. No por mí, sino por mamá, pues me ha dicho que sin vos... ayer... acaso habría muerto...

—¡Angel miol—manifestó Pascual abrazándola.—Vuestra madre es muy dichosa por reunir á la vez, en tan linda persona, un delicioso querubín y un encantador diablillo,

—¡Oh! Sí—murmuró la de Villemor—porque sin ella...

Entre tanto, Clara tendía con gravedad su manita á Pascual, diciéndole:

—Seremos amigos, si queréis.

—¡Si quieres!.. ¡Eso sería para mí un grande honor y una inmerecida felicidad!

—Entonces, ¡lo dicho!

—¡Lo dicho!

Y este amistoso pacto fué sellado con un enérgico *shake hands*.

—Todo va bien—manifestó la de Villemor.—

monstruoso egoismo humano de haberos estorbado el paso durante mucho tiempo; pero los otros tienen derecho de elevar más sus quejas, de maldecir al mundo, apartándose de él con mayor horror y disgusto. ¡Y sólo hablamos de los dolores del alma, que no de los del corazón!...

—La de Villemor había pronunciado estas palabras con una amargura que no trataba de ocultar. Pascual comprendió que no debía contestar con algun ingenioso sofisma, porque semejantes sentimientos, de tal suerte expresados, tenían un origen demasiado íntimo y elevado para ser discutidos, y se inclinó, diciendo sencillamente:

—Hacia mal en quejarme.

—Absolutamente hablando, no. Pero vuestra misantropía es acaso demasiada... sobre todo hoy que ya habéis triunfado de los obstáculos.

—Dios mio, señora, sois un psicológico irresistible y profundo. Ahora comprendo que mi pretendido odio á la sociedad no era más que